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Жатва на Орловщине  всту�
пила в свою кульминацион�
ную, решающую фазу. Еже�
дневно обмолачиваются де�
сятки тысяч гектаров, а счет
зерна, ежесуточно поступаю�
щего на каждый районный
элеватор,  уверенно «перева�
лил» за тысячу,  за две тысячи
тонн. Однако жатва — это не
только тяжелый труд, не толь�
ко радость по поводу весомых
намолотов («Будем с хорошим
хлебом!»), это и время подве�
дения итогов, оценок того, на�
сколько правильно были вы�
браны стратегия и тактика хо�
зяйствования на земле.

Маршрут рабочей поездки
губернатора, которая состоя�
лась 10 августа, был сплани�
рован с таким расчетом, что�
бы побывать в большинстве
районов центра области, с се�
вера на юг: Орловский, Мцен�
ский, Новосильский, Залего�
щенский, Верховский, По�
кровский, Колпнянский, Мало�
архангельский, Свердловский
районы. В поездке приняли
участие председатель област�
ного Совета народных депута�
тов Н.А.Володин, руководите�
ли отрасли АПК, представите�
ли фирм�инвесторов.

 Встречи в районах с глава�
ми администраций, руководи�
телями агрофирм и сельхоз�
предприятий, с комбайнерами,
фермерами, другими участни�
ками жатвы помогли сделать
«моментальную фотографию»
одного дня, где отчетливо вид�
ны  и успехи, и досадные про�
махи, а главное, на контрасте
четко выявляются причины тех
или иных явлений.

Во Мценском районе глава
администрации И.А. Гра�
чев рассказал о том, что из

31,5 тысячи гектаров зерновых
здесь скошено 7 тысяч гектаров,
обмолочено 5,3 тысячи (суточный
обмолот на мценских полях дос�
тиг 1300 гектаров, урожай�
ность — 30 центнеров). В поле
работают 151 комбайн, 40 жаток.
Параллельно идет заготовка кор�
мов (есть уже 14 кормовых еди�
ниц на условную голову скота, пе�
ревыполнен план по сену, с из�
бытком сенажа), подготовлено
более 13 тысяч гектаров почвы
под сев озимых — он должен на�
чаться уже 17 августа. Хорошо
подготовилась к предстоящему
севу агрофирма, которой руково�
дит Т.И. Сивачева, — завезено
восемь вагонов удобрений. Про�
изводство зерна в этой агрофир�
ме ныне должно возрасти втрое
по сравнению с 2003 годом. А
значит, с учетом вклада и других
агрофирм, в районе будет хлеб
для формирования местного
страхового фонда, для того, что�
бы в срок рассчитаться за ресур�
сы, погасить долги по заработной
плате.

Беда мценских полей — сор�
няки. Казалось бы, самым про�
стым и дешевым гербицидом
вполне можно было справиться с
их нашествием, но руководители
ряда хозяйств то ли посчитали
нерациональным тратить деньги
на средства защиты, то ли пона�
деялись на традиционное рус�
ское «авось». По осени придется
подсчитывать немалые убытки
из�за снижения качества зерна…

На полтонны с каждого гекта�
ра весомее урожай у соседей —
новосильцев. Причем темпы
уборки выше прошлогодних в
пять(!) раз. Сюда пришел круп�
ный инвестор — ЗАО «Орел�Но�
бель�Агро», вложивший солид�
ные средства в приобретение
сельскохозяйственной техники,
освоение современных техноло�
гий земледелия. «Орел�Нобель�
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Агро» взял в аренду 25 тысяч гек�
таров земли: 10 тысяч были засе�
яны озимыми, 4,5 тысячи — мас�
личными культурами. Пивоварен�
ный ячмень сорта Скарлетт убран
уже с двух с половиной тысяч гек�
таров — урожайность выше 40
центнеров.

Руководитель сельскохозяй�
ственного предприятия
«Новосильское» (того, что

работает в структуре инвестора)
И.А. Сочиенков, рассказывавший
у кромки поля о замечательном
ячмене, встретил, однако, не
столько высокую похвалу губер�
натора, сколько упрек:

— Вы торопились ячмень уби�
рать, хотя он мог бы еще неделю
постоять. А вот с озимой пшени�
цей зря медлите — в случае не�
погоды потери будут очень боль�
шими.

И.А. Сочиенков, поначалу ссы�
лавшийся на то, что зерно пше�
ницы по влажности никак не под�
ходило для начала уборки, твер�
до сказал:

— Нашим немецким комбай�
нам «Лексионам» на пшеницу
нужно всего три�четыре дня,
справимся…

Е.С. Строев, прощаясь, напут�
ствовал уже с доброжелательной
улыбкой:

— Это поле обещает никак не
меньше 46 — 50 центнеров с гек�
тара. Дай вам Бог хорошей пого�
ды. Руководитель упрямый, на�
стойчивый — такой и должен лю�
бые обстоятельства перехитрить.

Конечно же, дело не столько
в особой хитрости «капита�
нов жатвы» и не в капризах

погоды. Вы страивать куда более
смелую тактику уборочной стра�
ды позволяет прежде всего высо�
копроизводительная техника.
«Лексиону» вполне по силам уби�
рать по 50 и больше гектаров в
сутки, намолачивая 220 тонн зер�
на. Работа комбайнов чем�то на�
поминает пылесос или машинку
парикмахера: широкий захват
поля, минимальный уровень
шума, никакого лязга и грохота,
с кормы равномерно сыплется
измельченная солома, которая
вернет полю его плодородие.

Однако технические чудеса
подчас рождают проблемы ино�
го порядка — прежде всего со�
циальные. Немного странно, к

примеру, было видеть во время
этой поездки на арендованных
ЗАО «Орел�Нобель�Агро» полях
(новосильских, колпнянских) де�
сятки большегрузных КамАЗов
с… ростовскими и ставрополь�
скими номерами. Да, давно ушли
в прошлое советские традиции,
когда на вывозке урожая труди�
лись военные автомобилисты,
когда городские предприятия (в
том числе и автоколонны) на�
правляли свои мобильные отря�
ды в колхозы на летние и осенние
месяцы. Такие директивные ре�
шения, естественно, чужды ры�
ночной экономике. Но почему же
местные, орловские, автомоби�
листы не хотят (или не могут?)
увеличить число рабочих мест,
запланировать на лето более ши�
рокое участие в страде, предло�
жить рынку свои услуги? Ведь
дело и престижное, и экономи�
чески выгодное… Пока же при�
быль уходит ростовчанам и став�
ропольцам.

И еще. Механизатор на совре�
менной технике может обрабаты�
вать (полный цикл агроприемов)
в одиночку несколько тысяч гек�
таров — площадь крупного кол�
хоза. Что же остается делать ос�
тальным сельским жителям? Не�
обходимо развивать животно�
водство, создать условия для
малого и среднего бизнеса. К
примеру, в западных странах в
сельской местности только 30
процентов трудоспособного на�
селения занято непосредственно
в производстве, до 70 процен�
тов — в сфере обслуживания.

Не случайно поэтому уже в
ближайшее время в Новосиль�
ском районе областное управле�
ние сельского хозяйства плани�
рует создать новое акционерное
общество, которое будет специ�
ализироваться на животновод�
стве и тем самым резко увеличит
количество рабочих мест. Это и
новый поворот в работе местных
администраций, других органов
власти: не надо опекать сельхоз�
производство, вникать во все
тонкости технологических про�
цессов — этим предметно зани�
маются сами специалисты агро�
фирм. Задача — обустроить
жизнь людей, создать новые ра�
бочие места, поддержать соци�
альную сферу. Не случайно в чис�

предприятии в Хомутово их зер�
но принимают с нормальными
показателями влажности и клей�
ковины, то в другом районе по�
стоянно ведут счет тем же пока�
зателям не пользу хлеборобов.
Губернатор без долгих разгово�
ров твердо сказал фермерам:

— Завтра же разберемся.
На деле оказалось, что уже не

завтра, а прямо сегодня — на
попавшее в поле зрения област�
ной власти предприятие сразу
выехала комиссия региональной
госхлебинспекции. Но вот неза�
дача: директор отказался пускать
на территорию проверяющих без
личного распоряжения губерна�
тора области. Узнав об этом, Егор
Семенович позвонил по мобиль�
ному телефону директору и весь�
ма деликатно, но с металлом в
голосе порекомендовал ему от�
крыть надежно охраняемые во�
рота для государственной конт�
рольной организации. О том, чем
закончилась эта проверка, мы
еще расскажем на страницах
«Орловской правды» (потому и не
называем второпях адрес хлебо�
приемного предприятия — пусть
своё веское слово скажут по ито�
гам обследования специалисты).

… После Новосильского рай�
она поля залегощенские и вер�
ховские выглядели заметно бед�
нее (кстати, еще в прошлом году
картина была иной — новосиль�
цы тогда едва превысили показа�
тель в 20 центнеров с гектара). В
Залегощенском районе сказыва�
ются две крайности: в одних хо�
зяйствах зерновые культуры сеют
вообще без минеральных удоб�
рений, в других — вносят с яв�
ным избытком.

— Второй год валите удобре�
ния необдуманно, необузданно,
нет нормальной агротехники, се�
ете по весновспашке, — выска�
зал губернатор упреки местным
руководителям агрофирм и сель�
хозпредприятий.

Глава администрации Вер�
ховского района В.Т. Тол�
стых с грустью (и с надеж�

дой?) признался:
— Я смотрю на новосильские

поля, на новые технологии, кото�
рые там осваиваются, с белой
завистью...

В самом деле, у верховцев,
которые скосили уже 30 процен�

ся выращивать 14 тысяч поро�
сят). А в итоге денег на приобре�
тение удобрений оставалось со�
всем мало — сеяли по старинке.

Е.С.Строев высказал жесткую
оценку этому просчету в лицо ру�
ководителям АПК района:

— Верховский район просто
обязан получать урожай в 40 цен�
тнеров с гектара. Здесь располо�
жены два элеватора, есть желез�
ная дорога, плодородные черно�
земы… Планка в 25 — 28 центне�
ров с гектара — для вас это дол�
жен быть уже вчерашний день!

За работу «в стиле ретро» по�
лучили серьезное замечание и
руководители АПК Покровского
района. Здесь, как и в ряде дру�
гих мест, солома после комбай�
нов остается мелкими копешка�
ми на стерне — их стаскивают в
одно место, затем скирдуют и т.д.
Затраты немалые — прежде все�
го моторесурс техники, горючее,
зарплата крестьянам, которые
без отдыха орудуют вилами на
соломенных «горах». Куда проще
заготавливать солому рулона�
ми — и практичнее, и хранятся
они лучше, и на себестоимости
зерна всё это отражается в мини�
мальной степени…

В Колпнянском, «южном»,
районе жатва уверенно
приближается к эквато�

ру — на начало этой недели было
обмолочено уже 35 процентов
площадей. Ячмени дают до 50
центнеров с гектара, пшеница
принимается на элеватор треть�
им классом (продовольствен�
ная). В целом урожайность — 29
центнеров, но, как пояснил руко�
водитель агрофирмы «Колпнян�
ская» Е.А. Сазонов, на самые
мощные, высокоурожайные уча�
стки техника еще не вышла, так
что есть твердая уверенность:
окончательные показатели будут
весомее.

Создан хороший задел и для
будущего урожая. Если в про�
шлом году в Колпнянском райо�
не посеяли 17 тысяч гектаров
озимых, то на эту осень заплани�
ровано уже 25 тысяч, в том числе
на полях, арендованных ЗАО
«Орел�Нобель�Агро», — 13 тысяч
гектаров.

Губернатор области познако�
мился с тем, как идет уборка на
колпнянских полях, побывал на
местном элеваторе, подробно
расспросил работниц лаборато�
рии о том, какого качества зерно
поступает на хранение. Подводя
итоги поездки, Е.С. Строев под�
черкнул в беседе с журналиста�
ми орловских СМИ:

— Жатва в эти дни достигла
кульминации — в закрома мощ�
ным потоком пошел хлеб. Урожай
в 40 центнеров с гектара стал ре�
альностью не только для отдель�
ных полей, но и для целого ряда
хозяйств, даже для районов. Мы
видим, что к этому рубежу сейчас
близки земледельцы Хотынецко�
го, Новосильского и Должанско�
го районов, чуть позже (возмож�
но, уже в следующем году) к ним
присоединятся Малоархангельс�
кий и Колпнянский районы. Де�
сять дней хорошей погоды — и
основной хлеб Орловщины
возьмем. У нас в области есть все
возможности, чтобы сформиро�
вать хороший продовольствен�
ный фонд, а значит, не повышать
цену на хлеб в магазинах.

Алексей КОНДРАТЕНКО.
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тов зерновых и обмолотили чет�
верть всего хлебного поля, уро�
жайность выходит ниже на семь
центнеров с гектара. В районе
немалые средства были вложены
в реконструкцию Верховского
элеватора (на газ перевели зер�
носушилки), свинокомплекса (по
немецкой технологии планирует�

ле приоритетных тем во время
рабочей поездки губернатора
были вопросы выплаты зарплаты
крестьянам, подготовки к зиме,
строительства по программе
«Славянские корни».

Новосильские фермеры при�
шли к Е.С. Строеву с «челобит�
ной»: если на хлебоприемном
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Руководитель СХП «Новосильское» И.А. Сочиенков, губернатор  области Е.С. Строев,  глава адми�
нистрации Новосильского района А.В. Лосятинский, руководитель фирмы�инвестора Г.С. Гуревич.


